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АКТИВНОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ

В Коркино открылся 
четвертый в области 
Центр общения старшего 
поколения.

На торжество съехалось много го-
стей: исполняющий обязанности управ-
ляющего Челябинского регионального 
отделения Социального фонда РФ В.Н. 
Шаронов, председатель областного Со-
вета ветеранов, почетный гражданин 
Челябинской области генерал-лейте-
нант А.П. Сурков, глава Коркинского 
муниципального округа Н.А. Лощинина, 
председатель собрания депутатов Н.П. 
Швец и другие официальные лица и 
представители общественности.

Главными участниками состояв-
шегося мероприятия, конечно, стали 
ветераны — именно для них, людей 
«серебряного возраста», реализуется 
этот уникальный проект.

— Обеспечение активного долго-
летия – важнейшая для нас задача, — 
говорил, приветствуя собравшихся, и.о. 
управляющего ОСФР по Челябинской 
области В.Н. Шаронов. — Люди, уходя 
на заслуженный отдых, не должны оста-
ваться одни, им необходимо общаться. 
Таким местом станет открывающийся 
сегодня Центр. Это четвертое подобное 
учреждение в нашей области: первый 
Центр общения для пожилых людей 
был открыт в 2022 году в Копейске, в 
прошлом году — в Магнитогорске и Пла-
сте. За это время в них проведено более 
400 мероприятий, в которых приняли 
участие более 2000 человек. Благодаря 
совместной работе с администрацией, 
депутатами, управлением соцзащиты, 
советом ветеранов Коркинского муни-
ципального округа состоялось открытие 
Центра и в Коркино. 

Глава Коркинского муниципального 
округа Н.А. Лощинина в своем высту-
плении отметила: 

— У нас в городе действуют различ-
ные клубы по интересам: спортивные, 
творческие, ветеранские объединения, 

создан центр общественных органи-
заций. Уверена, что этот Центр станет 
еще одним местом притяжения для 
наших пенсионеров. Здесь они смо-
гут проводить свое свободное время, 
специалисты помогут им разобраться 
во многих волнующих их вопросах. Мы 
всегда окажем поддержку деятельно-
сти Центра.

Готово к тесному сотрудничеству и 
управление социальной защиты Кор-
кино. 

— Работу начинаем не с чистого ли-
ста, у нас богатый опыт совместной ра-
боты с Социальным фондом и другими 
организациями, — подчеркнула в своем 
выступлении начальник управления 
соцзащиты Г.В. Барон.

— Спасибо Социальному фонду, 
что придумали такую форму общения 
для пожилых людей, — выступил со 
словами благодарности председатель 
областного Совета ветеранов А.П. 
Сурков. — Многие пенсионеры стра-

дают от одиночества, это главная для 
них проблема. Существуют различные 
формы организации досуга старшего 
поколения, к примеру, комплексные 
центры социального обслуживания и 
другие. Создаваемые Центры активного 
долголетия станут еще одним дополне-
нием, они удобны для пожилых людей. 
Сюда можно прийти в любое время, 
поговорить, обсудить житейские во-
просы, научиться чему–то новому. 
Люди, заслужившие к себе внима-

ние, получают радость общения. Это 
большое государственное дело. Здесь 
можно организовать встречи со спе-
циалистами по различным темам, 
встречи с художниками и поэтами, 
творческие вечера, концерты художе-
ственной самодеятельности, привлечь 
детей, молодежь. Совет ветеранов го-
тов активно включиться в эту работу: 
приехать к вам, пригласить на консуль-
тации юристов. 

(Окончание на стр. 2).

Скучать здесь не придется

У в а ж а е м ы е 
южноуральцы! 

Поздравляю с 
Днем защитника 
Отечества!

Этот праздник символизиру-
ет героическую историю нашей 
страны, нерушимое единство ар-
мии и народа. в этот день мы че-
ствуем наших отважных воинов, 
которые стоят на защите Отчизны.

Южный Урал гордится своими 
героями разных эпох, их подвига-
ми и боевыми победами. Сегодня 
новое поколение наших земляков 
продолжает доблестные ратные 
традиции, с честью выполняет 

воинский долг там, где это необ-
ходимо, мужественно защищает 
интересы России и жизни сооте
чественников в ходе специальной 
военной операции. Солдаты и 
офицеры современной россий-
ской армии — истинные наслед-
ники боевой славы своих отцов 
и дедов. И эта неразрывная связь 
поколений — основа мощи нашей 
страны, залог ее великого и до-
стойного будущего.

От всей души желаю южноу-
ральцам здоровья, добра, счастья, 
новых успехов и побед! 

Алексей Текслер, губернатор 
Челябинской области

Дорогие земляки! 
Уважаемые ветераны!
Глубоко символично и исторически 

справедливо, что в нашем календаре так 
близко друг к другу стоят День памяти 

воиновинтернационалистов, который мы отмечаем се-
годня, и День защитника Отечества. ведь наши воины 
на протяжении тысячелетней российской истории всегда 
закрывали своей грудью нашу Отчизну от многочислен-
ных ее недругов и всегда приходили на помощь друзьям 
в беде.

И в наши дни, когда Россия отвечает на новые вызо-
вы, когда снова ее сынам пришлось грудью встать против 
ползучей чумы нацизма, мы славим защитников Отече-
ства как защитников всего самого светлого в мире, за-
щитников настоящего права людей быть свободными и 
счастливыми.

Из памяти нынешних и грядущих поколений никогда 
не должны стереться подвиги наших отцов, дедов и пра-
дедов. И подвиги сыновей, внуков и правнуков, сегодня 
надевших военную форму.

С праздником всех – от покрытых сединой и увенчан-
ных наградами ветеранов до молодых подлинных героев 
нашего времени!

Желаю всем защитникам Отечества  и их семьям кре-
пости духа, стойкости, терпения и мужества!

Пусть объединяет нас гордость за нашу Родину и уве-
ренность в том, что Россия была, есть и будет непобе-
дима!

С искренним уважением,
А.П. Сурков,

председатель областного Совета ветеранов,
генерал-лейтенант,

Почетный гражданин Челябинской области
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(Окончание. Начало на стр. 1),
В Коркино проживают почти 19 тысяч пен-

сионеров. 
— Это люди активные, бывшие горняки, 

шахтеры, очень творческие и спортивные, — 
говорит председатель Коркинского районного 
Совета ветеранов В.А.Кальянов. — Многие с 
удовольствием станут посещать Центр и будут 
благодарны его организаторам и создателям. 
Совет ветеранов окажет свое содействие в 
проведении мероприятий.

Как выразился председатель собрания де-
путатов Коркинского муниципального округа 
Н.П. Швец: 

— Мы делаем все, чтобы «золотая моло-
дежь» серебряного возраста не чувствовала 
одиночества и не оставалась наедине со сво-
ими проблемами. Пенсионеры — это люди с 
огромным житейским опытом, мудростью, с 
активной жизненной позицией, они всегда уча-

ствуют в общественной жизни города. Центр 
станет местом, где наши ветераны смогут про-
явить свои таланты, отдохнуть от домашних 
забот, встретить друзей и единомышленников. 

Для участников торжества коллектив дет-
ской школы искусств подготовил концертную 
программу. По душе всем пришлись выступле-
ния преподавателя Валентины Самигуллиной 
и учащегося Александра Купцова. 

В Коркино дан старт новому проекту, по-
ложено начало большой и увлекательной 
работе. Организаторами предусмотрена на-
сыщенная программа. В ближайшие дни со-
стоится лекция по кибербезопасности, будет 
организовано обучение компьютерной грамот-
ности. Занятия танцами, видеоурок «Секреты 
счастливых долгожителей», а также беседа по 
профилактике травматизма среди пожилых 
людей, календарь работ в саду и огороде и, 
конечно, мероприятия, посвященные 23 фев-

раля и 8 марта, запланированы на ближайшее 
время. 

Центр расположен в здании Социально-
го фонда. В большой и светлой комнате есть 
все необходимые условия для того, чтобы с 
пользой провести свободное время. Она ос-
нащена современной мебелью, в ней создана 
зона отдыха, есть мини-библиотека – желаю-
щие смогут почитать книгу, полистать журналы. 
Установлен компьютер с выходом в интер-
нет, любители имеют возможность поиграть в 
шашки, шахматы и другие настольные игры. 
Представителей старшего поколения ждут на 
концерты, интересные встречи. Участие в них 
для пенсионеров бесплатное. Центр работает 
ежедневно, в рабочее время.

Скоро такие Центры откроются в Чебарку-
ле, Челябинске и других городах и районах об-
ласти.

Эльвира Гизатулина

ВЫДРИН
ВЛАДИМИР МАКАРОВИЧ

Владимир Ма-
карович родился 
1 января 1947 
года на прииске 
Ильинка Учалин-
ского района Баш-
кирской АССР. 

В 1964 году 
окончил Ми-
асский авто-
м е х а н и ч е с к и й 
техникум и полу-
чил специаль-
ность «Бухгалтер 
промышленных 
п р ед п р и я т и й » . 

Трудовую деятельность начал на заводе «Миасс-
электроаппарат» в должности бухгалтера. В 1965 
году был избран секретарём комитета ВЛКСМ за-

вода. Осенью 1966 года был призван в ряды Со-
ветской Армии, служил в Тихоокеанском флоте. В 
1973 году был приглашен работать инструктором 
промышленного транспортного отдела Миассского 
ГК КПСС. С 1996 года возглавил аудиторскую фир-
му «Главбух», после чего работал заместителем 
генерального директора государственной страхо-
вой фирмы «Росгосстрах».

В 2003 году Владимир Макарович стал кон-
сультантом генерального директора Челябинского 
тракторного завода, организовал и возглавил фи-
лиал «Ветеран ЧТЗ» негосударственного фонда 
«Уралвагонозаводский».

В 2011 году избран председателем ревизион-
ной комиссии Совета ветеранов ООО «ЧТЗ-
Уралтрак», а с 18 октября 2017 года был избран 
председателем Тракторозаводского районного Со-
вета ветеранов.

Насыщенный трудовой и жизненный путь Вла-
димира Макаровича, его опыт, профессионализм 
и организаторские способности позволили возро-
дить работу Совета ветеранов, наладить тесные 

и деловые взаимоотношения с административны-
ми службами района, с депутатами всех уровней, 
районного военкомата и общественных органи-
заций района, города и области. Владимир Ма-
карович пользовался заслуженным уважением 
ветеранов района за внимательное, заботли-
вое отношение к ним и компетентное решение 
различных вопросов. Благодаря его мудрости, 
дальновидности и заботе о людях, он заслужил 
огромный авторитет и уважение южноуральцев. 
В 2021 году Владимир Макарович стал лауреа-
том премии Законодательного собрания «Обще-
ственное признание», в 2023 году ему присвоено 
звание «Почетный ветеран города Челябинска», 
получил Знак отличия «Ветеран ЧТЗ» и другие 
ведомственные награды.

Выражаем искренние соболезнования родным 
и близким покойного Владимира Макаровича Вы-
дрина. Светлая память об этом энергичном и дея-
тельном человеке сохранится в наших сердцах.

Челябинский областной Совета ветеранов,
Челябинский городской Совет ветеранов

2 февраля 2024 года ушел из жизни
ПАНОВ НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ

В мае ему исполнилось бы 84 года. 
Николай Иванович с начала создания об-
ластной организации «Память сердца. 
Дети погибших защитников Отечества» 
возглавлял ее Красноармейское отделе-
ние. Создал активный действующий со-
став Совета и, объехав все поселения 
муниципального района, разыскал всех, у 
кого отцы погибли во время Великой Оте-
чественной войны. 

Долгие годы Николай Иванович был 
членом Совета областной организации 
«Память сердца».

Светлая память о нем сохранится в на-
ших сердцах.

Соратники и товарищи по совместной 
работе: А.А. Начаров, председатель 

Совета ЧРОО «Память сердца», 
члены Совета В.А. Девятова, 

Т.П. Главизнина, Г.Н. Конева, А.Ф. Кухарев

Скучать здесь не придется

УТРАТА

ЮБИЛЕЙ

ДЕНЬ ПАМЯТИ ВОИНОВ-ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТОВ

В канун Дня памяти 
о россиянах, 
исполнявших 
служебный долг 
за пределами 
Отечества, 
в Чебаркульском 
гарнизоне радушно 
встречали гостей — 
делегации 
из Челябинска, Миасса, 
Чебаркуля, Троицка, 
Южноуральска.

По традиции, вот уже без 
малого полтора десятка лет по 
инициативе ветеранов боевых 
действий Миасса, активистов 
Совета шефов воинских частей 
в преддверии 15 февраля в клу-
бе гвардейского Оренбургского 
казачьего танкового полка про-
водятся встречи с воинами, вы-
полнявшими свой солдатский 
долг за пределами Отечества. 

И снова убеленные сединами 
бойцы-интернационалисты с 
заслуженными наградами на 
груди накануне памятной даты 
собрались вместе с нынеш-
ним поколением защитников 

Оте чества накануне памятной 
даты. На такие встречи при-
глашаются также родственники 
военных, принимавших участие 
в боевых действиях, и наши 
юные земляки.

Заместитель председателя 
областного Совета ветеранов, 
участник боевых действий пол-
ковник запаса Сергей Седнев 
вручил заместителю командира 
дивизии, ветерану спецподразде-

лений подполковнику Алмазбеку 
Ашимбекову альманах «Слава и 
гордость Южного Урала».

Военно-исторический клуб 
«Гранит» во главе с координа-
тором Уральского танкового 

фестиваля «Броня Танкограда» 
Александром Ноздрачевым под-
готовил выставку снаряжения 
времен афганского конфликта. 
С творческой программой вы-
ступили талантливые исполни-
тели из Миасса и Чебаркуля.

— Символично: когда ве-
тераны уезжали домой, им на-
встречу прибывала очередная 
смена старшеклассников, при-
ехавших в гарнизон на учеб-
ные сборы Центра «Авангард» 
из Саткинского и Октябрьского 
районов, — отметил председа-
тель Совета шефов воинских 
частей, заместитель директора 
Центра «Авангард» Игорь Ми-
хайлов, выразивший от Совета 
шефов воинских частей благо-
дарность участникам встречи 
за поддержку лучших традиций 
патриотизма, воспитание моло-
дежи на примере старших по-
колений!

Аэроклубу — 90 лет
В Челябинске в ДК железнодорожников 
состоялись торжества, посвященные 
90-летию областного аэроклуба ДОСААФ 
России.

Заместитель председателя областного Совета 
ветеранов Сергей Николаевич Седнев, отметив вну-
шительные достижения сотрудников и ветеранов ор-
ганизации-юбиляра, вручил начальнику аэроклуба 
Михаилу Николаевичу Драпиковскому грамоту и аль-
манах «Слава и гордость Южного Урала».

Сегодня аэроклуб осуществляет: патриотическое 
воспитание молодежи, подготовку призывников к 
службе в Вооруженных силах Российской Федерации, 
первоначальную лётную и парашютную подготовку 
кадетов, поступающих в лётные учебные заведения 
Минобороны, подготовку спортсменов — летчиков и 
парашютистов. Для любителей острых ощущений клуб 
предлагает полеты на самолетах ЯК-52 и АН-2, а так-
же прыжки с парашютом как самостоятельные, так и в 
тандеме с инструктором.

Областной аэроклуб подготовил более 1000 про-
фессиональных летчиков. Из них 15 стали Героями 
Советского Союза, а дважды Герой Советского Союза 
Кирилл Алексеевич Евстигнеев во время Великой Оте-
чественной войны сбил 56 фашистских самолетов. 
Дважды Герой Советского Союза лётчик-космонавт 
Павел Романович Попович также окончил аэроклуб в 
Челябинской области. Аэроклуб вырастил более 50 
мастеров спорта СССР, чемпионов различных уров-
ней, рекордсменов по парашютному вертолетному и 
самолетному спорту.

«Сам погибай, а товарища выручай»
Уроженцу Уйского 
района Евгению 
Карпенко присвоено 
звание Героя России 
(посмертно). Документы 
и медаль «Золотая 
Звезда» вручили дочери 
Евгения Васильевича в 
Екатеринбурге. 

На церемонии присутство-
вали родители и вдова Героя 
России. Их сопровождал глава 
района Вениамин Владельщи-
ков.

«С первых дней участия в 
специальной военной операции 
гвардии ефрейтор Е.В. Карпенко 
проявлял высокие профессио-
нальные навыки, выполнял са-
мые сложные, опасные задачи, 
поставленные командованием», 
— говорится в ходатайстве о на-
граждении.

Листаем документ, в котором 
сухие официальные строчки рас-
сказывают историю подвигов Ев-
гения Васильевича. Вот в марте 
2023 года он помог десантникам, 
попавшим под обстрел.

«Под продолжавшимся мино-
метным огнем гвардии ефрей-
тор Карпенко Е.В. выдвинулся 
на помощь раненным товари-
щам. Поочередно перенес их с 
открытого участка местно-
сти в укрепленное сооружение, 
оказал им первую медицинскую 
помощь, чем спас их жизни и 
подготовил пострадавших к 
транспортировке. Организовал 
взаимодействие с командиром 
взвода, обеспечив эвакуацию ра-
неных из-под огня. После этого 
поднял в воздух беспилотник, 

обнаружил огневую точку про-
тивника, лично вел и коррек-
тировал огонь, в результате 
минометный расчет был унич-
тожен». 

— Он с детства был бес-
страшный, смелый, ответ-
ственный. Очень ратовал за 
справедливость, — вспоминает 
мама Евгения Любовь Борисов-
на. — С девяти лет успешно за-
нимался дзюдо, потом и в армии 
защищал честь своей части в со-
ревнованиях. 

Служил Евгений Карпенко в 
спецназе, поэтому одним из пер-
вых был мобилизован в сентя-
бре 2022 года. Первого декабря 
Евгений Васильевич, в мирной 
жизни — охранник, телохрани-
тель и строитель, был уже «за 
ленточкой», с этого времени на-
чалась летопись его подвигов на 
СВО.

Май 2023. «Разведгруп-
па провела налет на опор-
ный пункт противника в 10 
км южнее Кременной. В ходе 
проведения налета гвардии 
ефрейтор Карпенко Е.В., 
командуя вверенной ему под-
группой, занял выгодную ог-
невую позицию и вступил в 
стрелковый бой с численно 
превосходящим противником. 
Смелые и отважные действия 
гвардии ефрейтора Карпенко 
Е.В. вынудили противника 
отступить с занимаемой по-
зиции. РГ захватила опорный 
пункт противника, при этом 
гибели и ранения военнослу-
жащих группы допущено не 
было».

— Их группа трижды захо-
дила в место, в которое никому 
попасть не удавалось. И воз-
вращалась трижды. Удивля-

лись все, — рассказывает 
Любовь Борисовна. 

Евгения Васильевича ува-
жали сослуживцы, а он, так как 
был постарше, называл това-
рищей «мои дети» и чувство-
вал за них ответственность. 
К мнению смелого ефрейтора 
Карпенко прислушивались 
командиры. 

— Мы, конечно, наказывали 
ему: береги себя! Но Евгений 
был таким человеком, уж если 
за какую работу возьмётся, до-
ведет ее до конца, — говорит 
мама Героя. 

И до последнего вздоха 
простой кидышевский парень, 
отважный воин, останется вер-
ным себе.

27 августа 2023 года. Раз-
ведгруппа и два отделения мото-
стрелков попадают в окружение, 
есть раненые. Гвардии ефрейтор 

Карпенко, возглавив подгруппу, 
выдвинулся для эвакуации ра-
неных. В ходе выдвижения наши 
вели огонь. Противник, обнару-
жив действия подгруппы Карпен-
ко, открыл снайперский огонь. 
Евгений Васильевич был ранен 
в голову и потерял сознание.

«Националисты, не счита-
ясь с потерями, в ходе второй 
атаки смогли продвинуться и 
занять окопы, находившиеся 
в 15 метрах от группы. Придя 
в сознание, ефрейтор Карпен-
ко Е.В. был дезориентирован 
и ползком добрался до окопов, 
которые уже заняли подразде-
ления ССО противника. В ходе 
стрелкового боя противник его 
не обнаружил, что позволило, 
притворяясь погибшим, давать 
РГ целеуказания на уничтоже-
ние противника, находившегося 
вблизи него, огнем из стрел-

кового оружия, в результате 
чего группой было уничтожено 
шесть националистов», — го-
ворится в ходатайстве. 

Когда противник обнаружил 
Евгения живым, его попытались 
взять в плен.

Ефрейтор Карпенко вступил 
в неравный последний свой бой, 
сообщив нашим: «Сейчас погиб-
ну...».

Противник отвлекся на само-
отверженные действия ефрей-
тора, что позволило РГ выиграть 
время, провести эвакуацию ра-
неных, восполнить боекомплект 
и остановить атаку…

— В районе установим па-
мятную доску, на которой уве-
ковечим имя нашего земляка, 
— сказал глава района Вениа-
мин Владельщиков.

Она появится на здании Ки-
дышевской школы, где учился 
Евгений, и станет здесь третьей 
мемориальной доской. Две 
другие рассказывают о Сергее 
Лакиреве, погибшем в Чечне и 
посмертно удостоенном орде-
на Мужества, и об Александре 
Лакиреве, участнике афганской 
войны, награжденном посмертно 
орденом Красной Звезды. 

— Все трое совершили под-
виг, прикрывали отход своего 
подразделения, группы. Они вы-
полнили завет Суворова: «Сам 
погибай, а товарища выручай», 
— говорит глава Кидышевского 
сельского поселения Сергей Ми-
хайлов. 

Юлия Нестеренко,
фото Минобороны РФ 

и из личного архива 
семьи Карпенко

Герой России Евгений КарпенкоДочери Евгения Васильевича вручают документы и «Золотую Звезду»

встреча поколений защитников Родины
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

На актуальную 
тему
В Магнитогорске 
медицинской комиссией 
городского Совета ветеранов 
была организована встреча 
ветеранов с врачами 
областного онкологического 
диспансера №2  
г. Магнитогорска.

Перед многочисленной аудиторией 
выступили ведущие специалисты — 
врач-онколог, кандидат медицинских 
наук П.А. Отт, врачи-онкологи Д.Г. Ки-
сенко и М.А. Вязников.

В течение полутора часов специ-
алисты прочитали лекции о ранней 
диагностике злокачественных новооб-
разований, охарактеризовали ситуа-
цию с онкозаболеваемостью в России, 
Челябинской области и Магнитогор-
ске.

Врачи дали много практических 
советов по вопросам профилактики 
заболеваний. Ветераны получили ис-
черпывающие ответы на свои вопро-
сы и обратили внимание медиков на 
необходимость контактной работы с 
медперсоналом лечебно-профилак-
тических учреждений для выявления 
заболеваний на ранней стадии.

Сергей Ципорин,
председатель медицинской 

комиссии городского 
Совета ветеранов

Состоялось очередное 
заседание президиума 
Нязепетрвского 
районного Совета 
ветеранов.

Первым вопросом на по-
вестке дня стояла информация 
об избирательной кампании по 
выборам президента Россий-
ской Федерации. Председатель 
ТИК Нязепетровского района 
Е.М. Баранова рассказала обо 
всех особенностях предстоящих 
выборов, а представитель рай-
онной администрации Е.В. Гра-
чева — об участии агитаторов 
в избирательной кампании. До-
кладчики призвали собравшихся 
проявить активную гражданскую 
позицию — обязательно принять 
участие в выборах самим и убе-
дить родных, друзей и знакомых 
в важности голосования. «От 
нашего с вами выбора зависит, 
кому мы доверим свое будущее, 
будущее своей страны», — под-
черкнули они.

О планах работы районного 
Совета ветеранов на 2024 год 
доложила заместитель пред-
седателя Совета А.Н. Ахметса-
фина. Среди запланированных 
культурных мероприятий Алек-
сандра Николаевна назвала 

проведение первого в районе 
фестиваля военных песен и сти-
хов «Спасибо героям, спасибо 
солдатам, что мир подарили тог-
да, в сорок пятом». 

К 80-летию Великой Победы 
проводится смотр-конкурс пер-
вичных ветеранских организаций 
области.

— Президиум областного 
Совета ветеранов высоко оце-
нил работу наших первичек, — 
рассказала А.Н. Ахметсафина. 

— По итогам первого этапа ве-
теранская организация Шемахи 
вошла в тройку лучших по обла-
сти. Решением районного Сове-
та ветеранов она будет отмечена 
благодарственным письмом.

Для участия во втором эта-
пе конкурса местной комиссией 
будут рассмотрены материалы 
первичных ветеранских органи-
заций Ситцева и Аптрякова.

С отчетом о работе первич-
ной ветеранской организации 

деревни Ситцева по подготовке 
к празднованию 80-летия Побе-
ды выступила её председатель 
Н.А. Усталкова. Первичка актив-
но занимается патриотическим 
воспитанием детей и молодежи 
в тесном взаимодействии с Со-
ветом депутатов, администра-
цией Гривенского сельского 
поселения, Ситцевской средней 
школой, домом культуры. Во-
ины-афганцы Ю.М. Потеряев, 
Ю.Г. Курьянов, Ю.В. Сотников и 

В.Н. Савельев — частые гости 
всех мероприятий. Проводят-
ся акции «Бессмертный полк», 
«Вахта памяти», а также воен-
но-патриотическая игра «Зар-
ница» и военно-спортивные 
эстафеты.

Центром патриотического 
воспитания стал музей Ситцев-
ской школы, где собраны экс-
позиции, посвященные Великой 
Отечественной войне. Особое 
место занимают материалы об 
участниках войны, погибших 
фронтовиках, их вдовах. Здесь 
регулярно проводятся уроки му-
жества, классные и музейные 
часы, посвященные дням славы 
России, в которых также прини-
мают участие воины-интернаци-
оналисты.

На территории деревни Сит-
цева установлены памятник од-
носельчанам, погибшим в годы 
Великой Отечественной войны, 
обелиск выпускникам школы 
Г.Ф. Степанову и И.М. Никитину, 
погибшим при исполнении во-
инского долга за пределами Рос-
сийской Федерации. На здании 
школы есть мемориальная до-
ска в честь Г.Ф. Степанова, а в 
деревне Котово — обелиск и ме-
мориальная доска в память И.М. 
Никитина на доме его родите-

лей. Обязанности ухаживать за 
обелисками и мемориальными 
досками взяли на себя учащие-
ся Ситцевской школы, в этом им 
помогают члены ветеранской ор-
ганизации.

Председатель районного 
Совета ветеранов С.В. Зото-
ва отметила, что по состоянию 
на 1 января в зону СВО из Ня-
зепетровского района было 
отправлено более 6 тонн гума-
нитарного груза (в денежном 
эквиваленте это более 4,7 млн 
руб.). Кроме того, посылками 
для наших бойцов были полно-
стью загружены два автомобиля 
«Нива», приобретенные солда-
тами в декабре прошлого года. 
Еще одна отправка на передо-
вую состоялась в начале января 
благодаря помощи председате-
ля районного Собрания депу-
татов А.Г. Бунакова. Также был 
подготовлен к отправке авто-
мобиль «УАЗ», приобретенный 
нязепетровским казачеством. 
Сбор гуманитарной помощи 
продолжается.

Было отмечено, что в период 
подготовки к 80-летию Победы 
на местах необходимо активно 
привлекать к работе участников 
специальной военной операции.

Оксана Котова

Навстречу великой Победе
Совет ветеранов 
Чебаркульского района 
провёл первый в 2024 году 
пленум с повесткой «О работе 
ветеранских организаций  
в рамках подготовки к 80-й 
годовщине Победы в Великой 
Отечественной войне».

На пленуме было отмечено, что все 
ветеранские организации района приняли 
активное участие в проекте «Навеки в па-
мяти народной непокорённый Ленинград».

И.о. руководителя УСЗН района Екате-
рина Анатольевна Фомичёва рассказала 
на заседании о мерах социальной под-
держки тружеников тыла и детей погиб-
ших участников Великой Отечественной 
войны.

Все председатели объединённых сель-
ских поселений выступили с информаци-
ей об обследовании условий жизни детей 

погибших участников войны и тружеников 
тыла, обратились с просьбами о той или 
иной помощи от них. Все просьбы сразу же 
были приняты к сведению Е.А. Фомичёвой 
и директором КЦСОН Е.В. Меньшиковой.

Глава района Владимир Леонидович 
Пупырев проинформировал участников 
пленума о работе администрации района 
в 2023 году, подробно рассказал о том, 
что было сделано для развития сельского 
хозяйства, строительства, образования и 
других сфер, а также заострил внимание 
на том, какие задачи стоят перед админи-
страцией района в 2024 году. Председа-
тель Собрания депутатов района Андрей 
Георгиевич Завьялов в ходе работы пле-
нума оперативно отвечал на вопросы и 
по окончании работы поблагодарил всех 
участников заседания за совместную ра-
боту, направленную на достойную встречу 
юбилея Великой Победы.

Светлана Колодкина

Поздравили увельчанюбиляров
В Увельском районе отметили наградами и 
поощрениями жителей района, отметивших личные 
юбилейные даты. Среди награжденных ветераны, 
активисты-общественники, почетные граждане района.

— Сегодня хочу отметить труд 
наших ветеранов. Каждый из вас 
внес ощутимый вклад в развитие 
своей отрасли и сейчас занимает-
ся общественной деятельностью. 
И, безусловно, мы видим и ценим 
вашу работу, ваш опыт и стрем-
ление приносить пользу родному 
краю! — отметил глава района 
Сергей Рослов.

Значимые юбилеи в январе от-
метили почетные граждане района 
Николай Сазонов и Мария Костяе-
ва, за долгие годы трудовой дея-
тельности они сделали многое для 
процветания района. Отметили 
юбилейные дни рождения пред-
седатели первичных ветеранских 
организаций. Валентина Корсак, 

педагог, в прошлом — председа-
тель Совета депутатов, сейчас 
возглавляет Совет ветеранов села 
Петровское. Нина Титова всю тру-
довую жизнь посвятила Кичигин-
скому ремонтно-механическому 
заводу, а сейчас руководит вете-
ранской организацией Кичигинско-
го РМЗ, которого, к сожалению, 
уже нет, Ришат Маннанов  тоже 
всю жизнь проработал в Увель-
ском районе, около 30 лет руково-
дил нефтебазой, затем работал в 
коммунальном хозяйстве, а теперь 
возглавляет организацию ветера-
нов Увельского агропромснаба. 
Каждый из них отдает обществен-
ной работе огромную часть своего 
времени.

Говорили о важном

Не рвется связь поколений
В Златоусте почтили 
память легендарного 
земляка — Героя 
Советского Союза Ивана 
Михайловича Мельнова.

Иван Мельнов родился 22 янва-
ря 1924 года в Златоусте в рабочей 
семье. В 1940 году он закончил с 
похвальной грамотой школу ФЗУ 
№ 4. Сегодня это индустриальный 
колледж им. П.П. Аносова. Здесь 
и прошла  встреча ветеранов и 
студентов по поводу презентации 
художественного маркированного 
конверта с литерой «А», посвящен-
ного 100-летию со дня рождения 
Ивана Михайловича Мельнова.

Лейтенант Иван Мельнов сра-
жался на 2-м Белорусском фронте, 
особо отличился в ходе операции 
«Багратион». 19 июля 1944 года 
он погиб в бою западнее посёл-
ка Свислочь Белостокской (ныне 
Гродненской) области у посёлка, 
который теперь носит его имя. Ука-
зом Президиума Верховного Совета 
СССР Мельнову Ивану Михайло-
вичу было присвоено звание Героя 
Советского Союза. Мемориальная 
доска в честь Героя установлена на 
здании художественно-технологи-
ческой площадки колледжа.

К собравшимся здесь ветеранам 
и студентам с призывом чтить па-
мять о героях обратилась замести-
тель главы Златоустовского округа 
Наталья Анатольевна Ширкова. 
Председатель Совета ветеранов 
ЗГО Людмила Ивановна Ветошки-
на рассказала, что для увековечи-
вания памяти Героя по инициативе 
ветеранов Златоуста и администра-
ции школы № 3 в честь 100-летия со 
дня рождения Ивана Михайловича 
Мельнова выпущен художествен-
ный маркированный почтовый кон-
верт. Людмила Ивановна вручила 
его руководителю художественно-
технологической площадки коллед-
жа Татьяне Петровне Тимкиной.

Стоя, минутой молчания, при-
сутствующие почтили память геро-
ев Великой Отечественной войны. 
Анастасия Пономарева исполнила 
песню «На безымянной высоте» по-
эта Михаила Матусовского. 

Именем Героя Советского Со-
юза И.М. Мельнова названы ули-
цы в городах Златоуст и Свислочь. 
Бюст Ивана Мельнова стоит на 
Аллее Героев в городе Златоусте.  
Похоронен Иван Мельнов в горо-
де Свислочь Свислочского района 
Гродненской области Республики 
Беларусь.

Светлана Сомотова,
заместитель председателя 

Совета ветеранов Златоуста

вакцина от искажения правды
Презентация книг ветерана 
«Маяка» Галины Михайловны 
Казанцевой «Блокадные 
письма» и «Лебединая песня» 
прошла в библиотеке семейного 
чтения Озерска.

Книги были подготовлены и изданы при 
поддержке производственного объедине-
ния «Маяк».

— Многие годы я восстанавливала в му-
зеях и архивах историю своей семьи, иска-
ла следы своего отца Михаила Семеновича 
Колодинского, он без вести пропал в марте 
1942 года при эвакуации из блокадного Ле-
нинграда. В нашей семье мы свято храни-
ли письма отца из блокадного Ленинграда, 
именно их я и включила в свои книги, — 
рассказывает Галина Михайловна.

Читая письма, написанные с любовью, 
нежностью, заботой о жене и дочках, мы 
изучаем историю не только семьи, в них — 
история многих людей, переживших блока-
ду.

Галина Михайловна, сдерживая слезы, 
рассказала о том, что никогда не видела 
своего отца, но очень хорошо знает его по 
письмам. Письма учили наизусть, читали 
вечерами и ждали, что вот откроется дверь 
и войдет он, тот, кто пережил голод и холод, 
но так заботился о том, чтобы его девочки 
были одеты и обуты. Мама все годы войны 
собирала самое вкусное, в любой момент 

готовясь накрыть праздничный стол. И по-
сле войны семья надеялась на чудо, на воз-
вращение отца. 

— Эта маленькая книжка — настоящая 
вакцина от искажения исторической прав-
ды, — говорит ветеран «ПО «Маяк», лени-
градец по рождению Георгий Кашков. — В 
рассказах очевидцев кроется та верная кар-
тина, которую невозможно подделать или 
прикрыть.

Именно благодаря таким книгам с их 
честностью и неподдельной правдой мы из-
учаем настоящую историю подвига нашего 
народа.

Наталья Гаева,
зав. библиотекой семейного чтения

Почетный гражданин Троицка не забыт
В Троицке председатель комиссии по работе  
с ветеранами войны, боевых действий  
и правоохранительных органов городского Совета 
ветеранов В.И. Набока и бойцы поискового отряда 
«Память» под руководством Н.Г. Шиловской 
провели урок мужества в школе № 9 и возложили 
венок из еловых веток и георгиевской ленты  
на могилу М.С. Свердлова.

Михаил Соломонович 
Свердлов — участник Сталин-
градской битвы и создатель 
практически всех школьных му-
зеев воинской славы в школах 
города, автор многочисленных 
книг о Великой Отечественной 
войне и о троичанах, ковавших 
победу на фронте и в тылу.

Профессор Свердлов поч-
ти 40 лет проработал в Троиц-
ком ветеринарном институте. 

С выходом на пенсию активная 
жизненная позиция Михаила Со-
ломоновича не угасла. Более 30 
лет он вел плодотворную работу 
по нравственному и патриотиче-
скому воспитанию молодого по-
коления.

Михаил Свердлов был на-
гражден орденами Отечествен-
ной войны I степени, Красной 
Звезды и Дружбы народов, 
медалями «За отвагу», «За 

боевые заслуги», «За оборону 
Сталинграда», «За взятие Буда-
пешта», «За победу над Герма-
нией», «За трудовую доблесть», 
«За освоение целины», «Вете-
ран труда». Стал обладателем 
высшей общественной награ-
ды страны — памятной ме-
дали «Лучшие люди России», 
отмечен медалью «Патриот 
России», памятным знаком 
«За мужество и любовь к Оте-
честву». В 2003 году Михаилу 
Соломоновичу было присвоено 
звание «Почетный гражданин 
города Троицка».

Людмила Грубая, 
председатель  

Совета ветеранов  
работников образования 

Троицка
Курчатовский районный Совет ветеранов 
Челябинска провел в детской библиотеке  
№ 10 имени Л. Преображенской встречу, 
посвященную 80-летию полного снятия 
фашистской блокады Ленинграда. 

Из девяти блокадников, 
живущих в районе, на встречу 
смогли прийти Игорь Алексее-
вич Иванов, Юрий Дмитриевич 
Заикин и Нина Федосеевна Ко-
мелькова. Вместе с ветерана-
ми боевых действий и военной 
службы, детьми погибших за-

щитников Отечества во встре-
че участвовали ученики школы  
№ 115, где по инициативе рай-
онного общественного объеди-
нения «Блокадное Братство» 
(председатель Тамара Иванов-
на Кристя) был создан музей, 
собравший уникальный матери-

ал о защитниках Ленинграда и 
детях блокады.

Тепло поздравил ленинград-
цев ветеран военной службы 
С.В. Мочнев.

Начальник районного управ-
ления социальной защиты 
населения А.М. Нифонтова со-
общила о том, что всем блокад-
никам были вручены Почетные 
знаки в честь 80-летия снятия 
блокады Ленинграда и денеж-
ные выплаты.

М.А. Сопельцева,
председатель 

районного  
Совета ветеранов 

встреча в библиотеке
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Троицкая земля богата бескрайни
ми степями, березовыми колками, пре
красными озерами и реками, но все же 
главным достоянием и гордостью рай
она являются его люди — энергичные, 
талантливые, трудолюбивые, искренне 
любящие свою родную землю.

А еще в районе живут люди, кото
рые, несмотря на свой преклонный 

возраст, полны сил и новых идей, сво
ей энергетикой заряжают и вдохновля
ют. После общения с такими людьми 
кажется, что решение всех проблем — 
это всего лишь дело времени.

И эти замечательные люди со
ставляют ядро Троицкой районной 
ветеранской организации. Их де
виз:

Нам стареть не досуг,
Наш девиз — быть полезным!
Наши стены — простота!
Наша крыша — милосердие.
Наше кредо — доброта! 
Активисты ветеранских советов 

всегда были и остаются энергичной 
движущей силой общества, инте
ресуются происходящим в районе, 

области и стране, принимают самое 
активное участие в общественной и 
политической жизни.

в районе практически нет ни 
одного поселения без ветеранской 
организации. 23 первичные вете
ранские организации объединили в 
своих рядах более 6 тысяч ветеранов
пенсионеров.

во многих первичках жизнь 
бьёт ключом, рождаются плодот
ворные инициативы, совершаются 
добрые дела. Такие первички по 
праву имеют огромный авторитет 
и являются надежной опорой для 
руководителей по многим вопро
сам социальноэкономической 
жизни. Совместно с органами 
соцзащиты они систематически 
изучают условия жизни, матери
альное положение пенсионеров, 
инвалидов, ветеранов войны, 
труда, тружеников тыла, детей 
погибших родителей. Помогают 
одиноким, больным, проявляют 
заботу в материальном, меди
цинском и ином социальном об
служивании, принимают самое 
активное участие в мероприятиях 
по патриотическому, нравственно
му, трудовому воспитанию, соз
дают клубы по интересам, музеи, 
участвуют в движении за здоро
вый образ жизни и т.д.

все эти слова в полной мере 
можно отнести ко многим вете
ранским организациям района, 
но сегодня речь пойдет о замеча
тельных женщинах, которые жи
вут в старинном казачьем селе 
Ключевка — в 2023 году селу ис
полнилось 280 лет, о женщинах 
— членах Совета ветеранов Клю
чевского сельского поселения.

Твои люди, село

вот такие уникальные, за
мечательные и просто красивые 
женщины работают в Совете вете
ранов Ключевского сельского по
селения.

Н.А. Толстокорова,
заместитель председателя 

Троицкого районного 
Совета ветеранов

Есть люди, которые просто не умеют жить 
только для себя. К таким относится Вален-
тина Семеновна Ибрагимова. Как в юности 
была активной общественницей, такой же 
остаётся и сейчас. 

Работать без личной увлеченности на 
общественной работе нельзя и просто не по-
лучится. Она и вкладывает в неё всю свою 
энергию и свободное время. В совете вете-
ранов Ключевского поселения с 2007 года, 
является заместителем председателя совета. 
Человек беспокойный, она полна идей и заду-
мок. Ко всем обращениям ветеранов она от-
носится внимательно и помогает, чем может.

Валентина и в школе была не только от-
личницей, старостой класса, председателем 
совета отряда — участвовала в «Тимуровской 
команде», помогала престарелым людям. И 
вот уже став взрослой, двадцать восемь лет 
отработав бухгалтером совхоза, снова рабо-
тает с ветеранами. За активную гражданскую 
позицию и большой вклад в развитие вете-
ранского движения Троицкого муниципального 

района награждена Благодарственным пись-
мом депутата Государственной Думы.

Валентина Семеновна достойно воспитала 
двух сыновей, оба — ветераны боевых дей-
ствий.

Милая и красивая женщина с 
добрым сердцем Галина Михай-
ловна Лобанова заслуживает 
большого уважения. Родилась она 
в Ключевке в многодетной семье. 
После школы и Троицкого педаго-

гического училища работала вос-
питателем в Челябинске, а выйдя 
замуж, возвратилась в родное село. 
До пенсии трудилась в Ключевском 
почтовом отделении, уйдя на заслу-
женный отдых начальником почты. 

Галина Михайловна так же при-
влекательна и легка на подъем как 
в молодости, хотя судьба ее не 
баловала. Много тяжелых потерь 
пришлось ей пережить. Рано оста-
лась вдовой, потеряла сына. Но не 
привыкли русские женщины жить 
в отчаянии. Глядя на эту женщину, 
удивляешься, что ни горькие по-
тери и переживания, ни заботы не 
сделали ее сердце черствым. Не 
заставили замкнуться. Всегда от-
крытая, приветливая, доброжела-
тельная — «без камня за пазухой».

Галина Михайловна ведет боль-
шую работу с престарелыми граж-
данами, активно участвует во всех 
акциях. Много лет работает агита-
тором, наблюдателем на выборах, 
активный «серебряный волонтер», 
шеф-наставник над неблагополуч-
ными семьями.

Любовь Николаевна Бываки-
на из тех людей, с которыми можно 
бесконечно разговаривать на со-
вершенно разные темы. Находясь 
на заслуженном отдыхе, она не си-
дит без дела, в Совете ветеранов 
Ключевского сельского поселения 
с 2012 года. Общественная дея-
тельность её не ограничивается 
этим, Любовь Николаевна много 
лет являлась членом участковой 
избирательной комиссии, в 2023 
году на выборах депутатов мест-
ного самоуправления была наблю-
дателем.

Как и у большинства людей 
старшего поколения, у Любови 
Николаевны позади большой тру-
довой путь. Он пройден с честью 
и достоинством, от простого про-
давца до председателя сельпо. 
Жизненное упорство и стойкий 
характер всегда сопровождали её 
по жизни, помогали справиться 
с трудностями. По заслугам, как 
говорится, и почёт — Любовь Ни-
колаевна имеет множество бла-
годарностей, почетных грамот, 
награждена значком «За добросо-
вестный труд в потребительской 
кооперации России», орденом 
Центросоюза России «За вклад в 
развитие потребительской коопе-
рации России».

Земляки уважают Любовь Ни-
колаевну за доброжелательность 
и приветливый характер, простоту 
и скромность, активную жизнен-
ную позицию. 

От одного хорошего человека 
уже весь мир делается лучше — эти 
слова в полной мере можно отнести 
к Зинаиде Ивановне Бывакиной. 
Окончив Ключевскую среднюю шко-
лу и Троицкий сельскохозяйственный 
техникум, стала работать бухгалтером 
Шантаринского отделения Ключевско-
го совхоза, а в апреле 1972 года мо-
лоденькой девушкой пришла работать 

старшим бухгалтером Ключевского 
сельсовета. И вот она уже главный 
бухгалтер. Здесь и прошла вся её 
трудовая биография — 36 лет.

Зинаида Ивановна — професси-
онал своего дела. В работе всегда 
была терпелива, аккуратна, настой-
чива, а этими качествами должен 
обладать каждый бухгалтер. Безус-
ловно, годы работы с цифрами могут 
дисциплинировать, научить добросо-
вестности, усидчивости, но Зинаида 
такой была с детства. И вся трудовая 
жизнь приносила ей радость от того, 
что занималась любимым делом, 
заслужив благодарности, грамоты, 
звание «Ветеран труда», а самое 
главное — огромное уважение кол-

лег, односельчан.
Время летит стремительно. Сей-

час Зинаида Ивановна уже более 15 
лет в совете ветеранов. Принимает 
активное участие во всех меропри-
ятиях, проводит большую работу по 
обследованию жилищно-бытовых ус-
ловий жизни пенсионеров, участвует 
в художественной самодеятельности 
и работе клуба по интересам.

Рассказ о Тамаре Алексеевне 
Величко хочется начать со слов: 

Быть женщиной — 
особое искусство

ведь каждая похожа на цветок,
рождая восхитительные 

чувства, 
она природы нежный лепесток….
Тамара Алексеевна — коренная 

уроженка Троицкого района, годы 
детства и юности провела в селе 
Травянка. А после окончания Пес-
чанской средней школы началась 
трудовая деятельность — все 36 лет 
в торговле в селе Ключевка.

Выйдя на заслуженный отдых, не 
смогла сидеть дома, ей не хватало 
общения. Хотелось чего-то больше-
го, ведь энергия бьет через край. И 
вот Тамара Алексеевна с 2019 года 
в составе совета ветеранов Ключев-
ского поселения. Занимая активную 
жизненную позицию, она с большой 
ответственностью, с любовью к лю-
дям и своему общественному делу 
начала осваивать свою новую долж-
ность.

Проводит работу по обследова-
нию жилищно-бытовых условий де-
тей погибших защитников Отечества, 

участвует в акции «Всё для Победы», 
в сборе макулатуры. В общественных 
субботниках — она в первых рядах.

Тамара Алексеевна хорошая хо-
зяйка, жена, мама, бабушка. Вместе 
с мужем в этом году будут отмечать 
рубиновую свадьбу — 40 лет. За эти 
годы, как говорят, съели не один пуд 
соли. Но всегда поддерживали друг 
друга во всём. Самое главное в жиз-
ни, как считает Тамара Алексеевна, 
чтобы в семье был порядок, дети 
жили счастливо, внуки не болели. А 
еще надо всегда быть полезной, нуж-
ной людям.

В селе есть представители стар-
шего поколения, которые своим оп-
тимизмом и жизнелюбием просто 
не могут не вызвать восхищения. 
Например, член совета ветеранов 
Нина Яковлевна Синяк. Родилась и 
выросла она в Ключевке и о родном 
селе отзывается с особой теплотой 
и нежностью, ведь здесь прошли её 
детство, школьные годы, юность.

Несмотря на то, что она нахо-
дится на заслуженном отдыхе, про-
должает работать в администрации 
сельского поселения. Если рабочее 
время можно переложить на цифры, 
то добро, сделанное ею для людей, 

не уложишь ни в какие цифровые 
значения. Да она его и не считает, 
может, поэтому полна сил и энергии, 
желания по-прежнему помогать лю-
дям. 

Когда работаешь не по принуж-
дению — времени не замечаешь. 
Не отказывается Нина Яковлевна 
ни от какой работы, не сторонится 
общественных нагрузок. Участница 
художественной самодеятельности 
более 30 лет. Несколько раз в не-
делю, отложив все домашние дела, 
спешит на репетицию в клуб, всегда 
легка на подъем, с искорками радо-
сти в глазах. У неё есть не только 
хорошие организаторские способ-
ности, но и артистические данные. 
Нине Яковлевне не составляет тру-
да спеть песню или в сценический 
образ перевоплотиться.

Прожив в счастливом браке 38 
лет, она не думала, что скоро оста-
нется одна, но внезапно умер супруг. 
Нина Яковлевна стойко выдержа-
ла этот удар, опускать руки было 
нельзя. Наверное, лишь твердый 
волевой характер и трудолюбие не 
позволили ей сломаться в трудное 
для неё время.

В быту Нина Яковлевна любящая 
и заботливая мать, свекровь, теща, 
бабушка, прабабушка. У неё как у 
хорошей хозяйки всегда вкусные со-
ленья, варенья, выпечка, которыми 
она радует и своих домашних и го-
стей.

Начать свой рассказ об этих уди-
вительных женщинах хочу с руко-
водителя Совета ветеранов Аллы 
Васильевны Борисенковой, корен-
ной уроженки Троицкого района.

В 1985 году после окончания Тро-
ицкого энерготехникума Алла возвра-
щается в родное село. В 1990 году ее 
приглашают на работу в должности 
специалиста по основной работе ад-
министрации Ключевского сельского 
поселения, где она работает и поны-
не, проявив себя как профессиональ-
ный, грамотный, с чувством высокого 
долга и ответственности сотрудни-
ком.

Общественная работа — дело 
трудное, но результаты налицо. С 17 
ноября 2015 года в сельском поселе-
нии начинает работу Женсовет, и Алла 
Васильевна все семь лет возглавляет 
Совет женщин села Ключевка, кото-
рый активно участвует в рейдах по 
подготовке детей из неблагополучных 
и малообеспеченных семей к школе, 
проводит беседы с женщинами, мало 
уделяющими внимание воспитанию 
несовершеннолетних детей, является 
активным участникам проекта «Се-
ребряные волонтеры», став шефом-
наставником семей, состоящих на 
социальном учете.

Алла Васильевна всегда была 
активным членом Совета ветеранов 
Ключевского поселения, оказывала 
помощь в решении бытовых вопросов 
пенсионеров. На протяжении многих 
лет была заместителем председателя 
Совета ветеранов на общественных 
началах, а в 2022 года после скоропо-
стижной смерти председателя Анны 
Фроловны Батажовой, мэтра ветеран-
ского движения Троицкого района, 
почетного гражданина района едино-
гласно избирается председателем.

Ключевская первичная ветеранская 
организация, сохранив все традиции 
и боевитость, продолжает вести ин-
тересную работу и считается лучшей 
ветеранской организацией Троицкого 
района.

Члены Совета ветеранов под руко-
водством Аллы Васильевны проводят 

субботники на местах захоронений 
участников войны, благоустраивают 
мемориал, взяли шефство над обе-
лиском героя Гражданской войны И.П. 
Зверева. Ветераны провели боль-
шое количество акций «Бессмертный 
полк», «Мир национальностей», «Чи-
стое село», «Подари детям радость», 
«В здоровом теле — здоровый дух». 
Они принимают активное участие в из-
бирательных кампаниях, ведут работу 
по патриотическому воспитанию моло-
дежи. Есть свой театральный кружок 
«Сударушка», клуб по интересам.

Алла Васильевна — кладезь жен-
ской мудрости, тактичности, сдержан-
ности и силы. Для каждого найдет 
добрые теплые слова, протянет, если 
требуется, руку помощи, даст совет и 
напутствие, а если нужно, может и по-
журить, не боится брать ответствен-
ность и принимать непопулярные 
решения, исполнение которых полезно 
для всего населения. Она всегда най-
дет время, чтобы поздравить ветерана 
с юбилеем, написать статью в «Клю-
чевский вестник» о хороших людях 
села, помочь пенсионерам в оформ-
лении документов и заявлений в соци-
альные службы. Всецело отдавая себя 
любимой работе и домашним заботам, 
она никогда не останавливается на до-
стигнутом, ставя перед собой самую 
главную цель: служить людям и свое-
му селу. Именно благодаря таким, как 
она, сохраняется культурное наследие 
села, традиции и семейные ценности.
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В чебаркульской школе № 6 имени Советской 
Армии после реставрации торжественно открылся 
школьный музей Боевой Славы. 

Это буквально второе рожде-
ние музея - после реконструкции 
заработал не только первый, 
основной зал, посвященный 
истории Гражданской и Вели-
кой Отечественной войн, но и 
порадовал посетителей новый, 
второй зал, где расположились 
экспонаты современной исто-
рии. 

О реставрации музея, рас-
ширении площадей этого 
хранилища и сохранении исто-
рической памяти давно мечтал 
его бессменный руководитель, 
стоявший у истоков, отдавший 
музею всю свою жизнь, опыт, 
горение сердца — Эрнст Нико-
лаевич Иванов, учитель истории 
и обществознания школы № 6, 
талантливый педагог, человек 
энциклопедических знаний, по-
четный гражданин Чебаркуля, 
заслуженный учитель РФ, от-
личник просвещения СССР и от-
личник народного просвещения 
РСФСР, кавалер ордена «Знак 

Почета», лауреат премии «Об-
щественное признание». 

52 года этот блистательный 
историк, организатор, собира-
тель и исследователь истории 
нашей страны и Чебаркуля был 
продолжателем педагогических 
традиций своего отца Николая 
Григорьевича Иванова, одного 
из первых директоров школы 
№6, основателя школьного му-
зея Боевой Славы. И вот его 
мечта сбылась: музей обновлен, 
открыт для посещений. Полгода 
потребовалось на ремонт по-
мещений, рациональное раз-
мещение экспонатов. Это стало 
возможным благодаря участию 
главы города Светланы Анато-
льевны Виноградовой, давнего 
друга школы, выделившей из 
бюджета города 1,5 миллио-
на рублей, благодаря усилиям 
группы энтузиастов во главе с 
директором школы Татьяной Ан-
дреевной Смирновой, выпускни-
цы шестой школы.

Одними из первых обновлен-
ный музей посетили ветераны 
педагогического труда города. 
Экскурсия была организована 
Галиной Константиновной За-
гриценко, председателем объ-
единенного совета ветеранов 
образования города, человеком 

деятельным, энергичным, не-
равнодушным. 

Провели экскурсию активи-
сты совета музея, подготовлен-
ные нынешним руководителем 
музея Маргаритой Александров-
ной Харник, также выпускницей 
школы. Юные экскурсоводы в 
областном смотре-конкурсе му-
зеев образовательных органи-
заций заняли почетное второе 
место, награждены дипломом 
Министерства образования и 
науки Челябинской области. 
Эмоционально поведали они 
экскурсантам об истории музея, 
насчитывающей уже более полу-
века, о его руководителях, о наи-
более значительных экспонатах, 
отражающих историю Граждан-
ской и Великой Отечественной 
войн, рассказывающих о подви-
гах наших земляков на фронтах 
и в тылу. 

На подиуме в первом зале 
появилась новая композиция 

образцов оружия военных лет. 
Во втором зале гости могли 
проследить историю школы и 
поискового движения, познако-
миться с материалами об учи-
тельской династии Ивановых, 
насчитывающей более трехсот 
лет. С пожелтевших от време-
ни фотографий смотрят на нас 
умудренные опытом глаза педа-
гогов школы, а рядом с ними си-
яют озорством глаза их лучших 
учеников. На центральном стен-
де представлена экспозиция, 
посвященная выдающемуся 
армейскому хоккеисту Валерию 
Харламову, некогда выступав-
шему за чебаркульскую «Звез-
ду». 

В центре зала — витрина 
памяти выпускников, герои-
чески погибших в Чечне и во 
время проведения СВО на 
Украине.

За более чем 50-летнюю 
историю в музее Боевой Славы 

собраны более двух с полови-
ной тысяч экспонатов, его по-
сетили свыше 73 тысяч гостей 
из различных территорий ближ-
него и дальнего зарубежья, Си-
рии, Ливана, Ирака, Финляндии, 
Англии, Франции, Германии, Из-
раиля, Шотландии, Норвегии, 
США, о чем свидетельствуют 
записи, оставленные ими в кни-
ге отзывов. Работа школьного 
музея отражена в 32 книгах, 
изданных в Челябинске, Сверд-
ловске, Алма-Ате, Москве. О 
школе, об открытии школьного 
музея 7 мая 1965 г. рассказал в 
своей книге «Запевалы больших 
дел» Николай Григорьевич Ива-
нов, его рассказ о музее про-
должил в книге «Есть в школе 
музей» Эрнст Николаевич.

Интерес к музею, к его созда-
телям и хранителям, к его ред-
чайшим экспонатам всегда был 
огромен. Музей всегда жил ин-
тересной, насыщенной жизнью, 
являлся средоточием патриоти-
ческого воспитания не одного 
поколения чебаркульцев. Поже-
лаем музею, энтузиастам, кото-
рых он сплотил в своих стенах, 
дальнейших успехов в сохране-
нии школьных традиций, попол-
нения музейного фонда новыми 
бесценными реликвиями! Но-
вые руководители, продолжа-
тели дела Ивановых, напишут 
новые страницы в истории слав-
ного музея.

Любимый музей жив, потому 
что жива наша память!

А.Н. Антоненко,
ветеран труда, отличник 
народного просвещения

встреча в образовательном центре
В Образовательном центре № 2 Челябинска в рамках 
месячника патриотического воспитания состоялась 
встреча школьников с заместителем председателя 
областного Совета ветеранов, участником 
боевых действий, полковником запаса Сергеем 
Николаевичем Седневым. 

Сергей Николаевич расска-
зал ребятам об историях жизни 
и подвигов Героев Советского 
Союза и Героев России. Школь-
ники отвечали на вопросы, а 
самым активным в конце встре-
чи вручили брошюру с мате-
риалами фотовыставки «Герои 
Российской Федерации. Челя-
бинская область». 

Память о погибших героях 
присутствующие почтили ми-
нутой молчания. 

Председатель совета вете-
ранов Курчатовского района 
Маргарита Анатольевна Со-
пельцева говорила с ребятами 
о том, почему важно помнить 
историю наших предков, во-
инов, которые внесли колос-
сальный вклад в победы над 
врагом. 

С.П. Гумарев,  
заместитель директора  

ОЦ № 2, 
 по воспитательной работе

второе рождение музея

Песня привела 
саткинского ветерана 
Николая Степанова  
и на сцену, и в ЗАГС, 
и на «Магнезит»,  
и даже в сказку.  
Об этом —  
наша история.

Николай владимирович 
Степанов — ветеран «Маг-
незита», председатель совета 
ветеранов цеха магнезитовых 
порошков № 2. «Магнезиту» 
он отдал ровно четыре деся-
тилетия, задержавшись на 10 
лет с выходом на пенсию, и все 
эти годы трудился дежурным 
электриком на разных участках 
ЦМП2: газоочистки, печном, 
дробильном. 

Что многих может удивить, 
на производство Н.в. Степанов 
пришёл из сферы культуры, 
отучившись на дирижёрахо-
ровика, что отвечало его при-
родным вокальным данным. 
Но по этой профессии ему по-
работать так и не довелось. К 
моменту окончания Челябин-
ского культурнопросветитель-
ского училища, куда он был 
принят благодаря таланту, не 
имея опыта музыкальной шко-
лы, Николай владимирович 
успел жениться и обзавестись 
детьми. А зарплата работ-
ника культуры была весьма 
скромной, поэтому он оставил 
работу в отделе по связям с 
общественностью ДК «Магне-
зит» и переквалифицировался 
в электрика.

— Я ведь до этого уже по-
работал связистом, в конце 
60х годов проходил в Сат-
ке практику от Челябинско-
го ГПТУ71 на предприятии 
«Промсвязьмонтаж», где мы 
тянули кабели и монтирова-
ли оборудование для радио 
и телевидения. А профессия 
электрика родственна стезе 
связиста, ведь и там, и там — 
провода, — шутит собеседник.

По сути, специальность 
электрика совершенно иная, 
она требует профильного об-
разования. Но и тут Николай 
Степанов обошёлся без шко-
лярства, все навыки он полу-
чил на рабочем месте — от 
наставников. Своим учителем 
считает сменного мастера Ни-
колая Ивановича Сморчкова. 
А вот в ЦМП2 его принял на-
чальник цеха Юрий владими-
рович Бельтюков, с которым он 
познакомился на концерте.

— Юрий владимирович 
часто выступал в ДК «Магне-
зит», куда я устроился после 
службы в армии, — вспомина-
ет Степанов. — Приняли меня 
в ДК без образования в сфере 
культуры, просто за то, что во 

время практики в училище я 
участвовал в художественной 
самодеятельности. Тогда и по-
знакомились с Бельтюковым. 
Он прекрасно играл на баяне, 
пел, бас у него был велико-
лепный. Хорошо меня зная, 
он и позвал в цех, когда моё 
семейное положение того по-
требовало. вскоре, в силу по-
жилого возраста, он перестал 
выходить на сцену, а я тогда 
был молодым и, перейдя на 
производство, связей с само-
деятельностью не порвал.

Пел молодой Николай Сте-
панов в прославленном на всю 
округу ансамбле ДК «Маг-
незит» «Молодые голоса», 
которым в своё время руково-
дил виктор Евгеньевич Сере-
бряков, музыкант, полностью 
потерявший зрение, но обла-
давший острым музыкальным 
чутьём. Он и принял начина-
ющего вокалиста в коллектив, 
почуяв в нём талант.

— Мы порой забывали о 
том, что виктор Евгеньевич 
был слепым, — вспоминает 
собеседник. — Жил он рядом 
с ДК и дорогу на работу знал 
наизусть. Не видя кнопок, 
очень хорошо играл на баяне, 
мог подобрать любую мело-
дию и разложить её на голоса. 
Нас в ансамбле было пример-
но человек 15, по пять голосов 

на каждую из трёх партий, так 
что звучали мы мощно. Езди-
ли с выступлениями агитбри-
гады по всему Саткинскому 
району, по городам, по отделе-
ниям Айлинского совхоза, на 
различные конкурсы, откуда 
привозили дипломы участни-
ков и лауреатов. Даже по теле-
видению нас показывали в 
Златоусте. И в Сатку телевизи-
онщики приезжали, чтобы нас 
запечатлеть. На съёмках губы 
подкрашивать заставляли му-
жиков, щёчки подрумянивать. 

А как иначе — без грима не-
красиво.

Щёчки подрумянивать Ни-
колаю владимировичу было не 
привыкать, ведь с молодости 
до зрелых лет в новогодние 
праздники он перевоплощает-
ся в Деда Мороза — практи-
чески неузнаваемого. И он не 
только внешность меняет при 
помощи костюма, парика и на-
кладной бороды, но и голос. 
Говорит наш вокалист с лёг-
кой хрипотцой, поёт мягким и 
звучным лирическим барито-
ном, а сказочного персонажа 
наделяет утробным и протяж-
ным голосом. Так что при пер-
вых его словах «здравствуйте, 
детишки», малышня верит, что 
добрый дедушка — волшеб-
ник, а не сосед дядя Коля.

— Меня на время прове-
дения новогодних утренников 
во дворце освобождали от ос-
новной работы с сохранением 
среднего заработка, — вспоми-
нает Николай владимирович. 
— А какие были утренники! С 
хороводами вокруг огромной 
ёлки, которая в центре зала 
стояла. А сейчас ёлочку в угол 
поставят и выступают перед 
детьми. Сказки, конечно, ув-
лекательные, современные. Но 
без хоровода всё равно не то. 
Да и я уже не тот. Трудновато 
стало по квартирам ходить, 
подниматься по лесенкам тя-
жело. Но четыре раза и в этом 
году «дедморозил»: был у со-
седей и у внука. А ещё второй 
год на утренник к ветеранам 
прихожу.

Куда же исчез Николай 
владимирович? Таким вопро-
сом задаются в хоре ветеранов 
«Калинушка» (бывшее «вдох-

новение») при ДК «Магнезит», 
которым руководит Татьяна 
Нихоношина. Ждутпождут на 
репетиции и выступления за-
мечательного вокалиста, а он 
не приходит. вот мы и выяс-
нили, в чём причина. вовсе не 
потому, что народное пение — 
это немного не его, Степанову 
ближе академический вокал, 
любая ария ему даётся легко, 
хоть Ленского, хоть кого… Та-
лант он и есть талант. Но вдруг 
стало недосуг. вопервых, 
общественная работа, он ведь 
председатель в совете ветера-
нов родного цеха. Надо в дни 
рождения коллег поздравить, 
на мероприятия созвать, пред-
упредить, что пора подарки от 
предприятия получать. И во
вторых… нет, пожалуй, ещё 
раз: вопервых…

— Сегодня с одной внучкой 
сижу, завтра со второй, после-
завтра с внуком или правну-
ком, — объясняет свой отход 
от самодеятельности наш вока-
лист. — время подходит к за-
вершению творчества. Мне его 
хватило, и уважение, и слава 
была. А теперь надо с внуками 
поработать. С ними не просто, 
к каждому свой подход нужен. 
С внучкой у нас куклы, посуда, 
коляски, замки. Я её читать
писать заставляю, ей ведь пять 
лет, скоро в школу. А она мне: 

«Деда, давай в жмурки, в дого-
нялки». Поиграли, а вот заста-
вить есть полезную еду — это 
кошмар. За весь день только 
полтарелки супа, а шоколадки, 
конфетки, жвачки, чипсы — 
за милую душу. вот и воюем 
с вредной едой. А с внуком и 
правнуком у нас стрелялки, 
футбол, прямо в квартире голы 
забиваем. Мячик нетяжёлый, 
главное, технику безопасности 
соблюдать, цветы бабушкины 
не разбить.

Бабушкой Николай влади-
мирович называет супругу На-
дежду Николаевну, с которой 
они прожили полвека: 8 сен-
тября прошлого года отметили 
золотую свадьбу. Познакоми-
лись они в том самом ансамбле 
«Молодые голоса», когда ему 
было 20, а ей 19. вот так и при-
вела их песня в ЗАГС.

— Свадьба у нас была без-
алкогольная, — вспоминает 
супруг. — Собрали молодёжь 
во дворце «Магнезит», столы 
поставили. вот и 50 лет про-
летело, не заметили как. Когда 
дети появились, жена отошла 
от творчества, но понимала 
меня, когда задерживался на 
репетициях. На этой почве мы 
никогда не ругались.

Да и не может быть места 
раздорам в семье, где людей 
связала песня. Пусть не все 
Степановы увлекаются вока-
лом, но есть последователи. 
внучка вероника поёт и акком-
панирует на гитаре, учится в 
колледже культуры в Челябин-
ске, который входит в состав 
ЮжноУральского государ-
ственного института искусств 
имени П.И. Чайковского. Ше-
стилетний правнук Егор тоже 
подаёт успехи в пении. Пока 
что в застольных спевках.

— За столом в Новый год 
решили с правнуком спеть 
«Хмуриться не надо, Лада». 
Она одна из моих любимых, 
даже на телефоне у меня стоит 
в качестве рингтона. А он и вы-
дал: «Курица не надо, Лада». А 
что поделаешь, как слышится, 
так и поётся. вот и некоторые 
современные песни вполне по-
нятны, а некоторые, как ни ста-
райся, ничего не разберёшь. в 
хорошей песне не только мело-
дия, но и слова важны, а теперь 
содержание отходит на задний 
план, — сетует собеседник. — 
Раньше был «наклон» в сторо-
ну патриотизма, много было 
песен хороших. К примеру, «С 
чего начинается Родина». Ли-
рические. Про Сатку есть пес-
ня хорошая, пел её в ансамбле 
«вдохновение». Может, и ещё 
споём, время покажет.

Наталья Уфимцева
Фото Василия Максимова

Куда приводит песня?

в хорошей песне 
не только мело-
дия, но и слова

важны, а теперь со-
держание отходит на 
задний план, — сетует 
собеседник. 

!
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ВЕТЕРАН УРАЛА

ЮБИЛЕЙ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
 18 февраля отмечает 

день рождения Александр 
Егорович Фишер, почётный 
гражданин Каслинского му-
ниципального района, под 
руководством которого с 2016 
года Совет ветеранов района 
провел значительную работу 
по развитию ветеранской де-
ятельности.
 26 февраля день 

рождения Гульфии Галим-
жановны Чернаковой, 
председателя Варненского 
районного Совета ветеранов.
 27 февраля отмечает 

день рождения Маргарита 
Анатольевна Сопельцева, 
председатель Курчатовского 
районного Совета ветеранов 
Челябинска.

Областной Совет ветера-
нов сердечно поздравляет 
коллег и желает здоровья, 
счастья, успехов в обще-
ственной деятельности!

21 февраля исполняется 
85 лет Анатолию 
Петровичу Суркову, 
председателю 
областного 
Совета ветеранов.

Почетный гражданин Челя-
бинской области возглавляет 
миллионную армию ветеранов 
Южного Урала без малого два 
десятка лет — с 2005 года. Под 
его руководством ветеранская 
организация Челябинской обла-
сти прочно заняла передовые 
позиции в рядах Всероссийской 
общественной организации ве-
теранов. У Челябинска учатся 
работать, к нам едут за сове-
том. Заслуживающей активной 
поддержки и распространения 
опыта называет работу Челя-
бинской областной организа-
ций ветеранов председатель 
Всероссийской организации 
ветеранов В.А. Епифанов. И 
такая высокая оценка — это во 
многом результат неиссякаемой 
энергии и огромных творческих 
сил, вложенных в ветеранское 

движение Южного Урала чело-
веком, стоящим у руля област-
ного Совета.

В день юбилея среди много-
численных поздравлений от 
коллег, родных и близких, пред-
ставителей власти, всех южно-
уральцев Анатолию Петровичу 
Суркову, несомненно, будут вы-
сказаны пожелания новых 
успехов — реальные и осуще-
ствимые, поскольку юбиляр и 
сегодня молод душой, полон 
оптимизма и больших планов 

на благородном поприще обще-
ственной деятельности.

Принимая недавно медаль 
ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» I степени, Анатолий 
Петрович подчеркнул: «Эта на-
града — не личностная, а обще-
ственная, по сути, награждена 
областная ветеранская органи-
зация». Казалось бы, юбилеи 
— дело сугубо личное, но будем 
тогда считать и очередную дату в 
жизни нашего лидера тоже обще-
ственно значимой вехой.

На войну, минуя детство

Иван Конченков родился 19 февраля 
1926 года в селе Звенячка Хомутовско-
го района Курской области. Это место 
и сейчас славится плодородной черно-
земной почвой, яблоками «Антоновка» 
и звонкоголосыми соловьями. Отец 
работал кузнецом в колхозе, мать зани-
малась хозяйством и детьми. В ноябре 
1940-го года первичная комсомольская 
учительская организация приняла от-
личника учебы семиклассника Ивана в 
комсомол. Комсомольский билет он по-
лучил в день своего 15-летия, 19 фев-
раля 1941года.

В маленьком селе Звенячка, где ро-
дился и вырос Иван, ни телефонов, ни 
радио не было. О том, что началась 
война, жители узнали, когда селянам 
стали приходить повестки на фронт. 
Забрали всех мужчин, остались только 
старики, женщины и дети. 

О дальнейшей учебе пришлось за-
быть, с началом войны Иван, которого 
бог не обидел силой, стал работать 
молотобойцем в колхозной кузнице, за-
менив молодого мужчину, ушедшего на 
фронт. Так первым оружием в борьбе 
с немецко-фашистскими захватчиками 
у сельского подростка стал кузнечный 
молот. Из райисполкома поступали 
«разнарядки» (распоряжения) на из-
готовление пароконных повозок для гу-
жевого транспорта Красной Армии. 
Работали весь световой день по 12 и 
более часов, без выходных, с получасо-
вым перерывом на обед. Для 15-летнего 
паренька это была трудная работа, но 
война скидок не давала.

Вторым оружием в борьбе с фашиз-
мом было слово. В Звенячке не было 

радиовещания и телефона, всю ин-
формацию люди получали из газет. По 
комсомольскому поручению Иван стал 
агитатором в женской полеводческой 
бригаде колхоза. В обеденные пере-
рывы читал в бригаде газетные сводки 
«Совинформбюро» о положении на 
фронтах и материалы о грабежах ок-
купантов, их злодеяниях и издеватель-
ствах над мирными советскими людьми. 

В сентябре 1941 кузню пришлось 
закрыть. Иван стал работать на убор-
ке урожая зерновых. А очень скоро в 
окрестностях села стала слышна артил-
лерийская канонада. Это приближалась 
линия фронта — наши войска отступали. 

Как-то раз через Звенячку проби-
ралась из окружения группа из девяти 
красноармейцев. Они были грязные, 
голодные, без патронов.

— Я их в свою хату привел, — вспо-
минает Иван Иванович. — Мать двух 
гусей зарезала, в чугуне ведерном сва-
рила. Солдаты поели, им надо было 
уходить дальше, пробираться к своим. 
А кругом враг. Мы им дали гражданскую 
одежду, а свое оружие они мне на хра-
нение оставили. Сказали, что, через 3-4 
недели вернутся за ним, но не верну-
лись, Помогая Красной Армии и храня 
оставленное солдатами оружие, мы 
подвергали свою семью смертельному 
риску. Если бы немцы узнали об этом, 
расстрел неминуем. Но по-другому я по-
ступить не мог, ведь я был комсомоль-
цем. 

Вскоре в Звенячку вошли немцы. 
Стали грабить, заняли лучшие хаты, а 
хозяев выгнали в сараи. Комсомолец 
Конченков закопал свой комсомольский 

билет в надежном месте (оккупанты 
расстреливали всех коммунистов и ком-
сомольцев). А с октября 1941-го стал 
членом подпольной антифашисткой ор-
ганизации, действовавшей на оккупиро-
ванной территории.

В районе села Звенячка первые 
партизаны появились летом 1942 года. 
За сданное оружие «окруженцев» и за 
сохраненный комсомольский билет 1 
декабря 1942 года шестнадцатилетнего 
Ивана приняли добровольцем в парти-
занский отряд имени В.П. Чкалова 2-й 
Курской партизанской бригады имени 
Ф.Э. Дзержинского. Для подростка это 
была большая честь, ему довелось 
участвовать в нескольких операциях, 
но больше приходилось охранять базу, 
нести караульную и патрульную служ-
бу при стоянках в населенных пунктах. 
Партизаны жили в Хинельском лесу 
Брянской области, нападали на местную 
немецкую администрацию, полицейские 
гарнизоны, вражеские воинские под-
разделения и штабы воинских частей. 
Действовали в ночное время. По комсо-
мольскому поручению Иван Конченков 
был заместителем комсорга роты.

После победы в Сталинградской 
битве войска Красной Армии начали 
наступление через Курск. Партизанские 
отряды выдвинулись в помощь армии, 
в феврале 1943 года соединились, и 
все партизаны были включены в со-
став 132-й стрелковой дивизии. Несо-
вершеннолетний Иван был зачислен 
воспитанником (сыном полка) в 605-й 
стрелковый полк в качестве стрелка на 
Орловском направлении Центрального 
фронта.

Ветеран вспоминает, что их часть 
бросили в бой на Курском выступе. 
Конец зимы в то время был жестоко 
морозным и одновременно горячим от 
боев:

— Мороз под сорок градусов, силь-
ные метели. Немцы засели в теплых 
укреплениях. А у нас горячей пищи нет, 
солярки для танков нет, самолеты не 
летают — взлетная полоса в снегу. И 
вот под Тросной немцы пошли в атаку, 
огнем поливают, а у нас на каждого бой-
ца только винтовка и по 30 патронов. И 
гранаты ручные и осколочные. Самое 
страшное, когда нечем обороняться. Ле-
жим в снегу, на ровном поле. От коман-
дира команд не поступает — убило и 
его, и заместителя по политической ра-
боте. А у нас половина роты: последний 
призыв, необстрелянные еще, моло-
дые, многим по семнадцать лет, в боях 
не бывали. И у них, конечно, паника. А 
немцы прут. Один танк наша пушка под-
била, а второй на нас идет. И стрелка 
противотанкового оружия тоже убило. 
Я на его место, зарядил патрон — и по 
танку. Попал в гусеницу, он закрутился 
на месте, ехать уже не может. Отбились 
все же. 

За тот бой я был представлен к зва-
нию Героя Советского Союза. В 1959 
году из Центрального военного архива 
мне прислали копию этого наградного 
листа. Почему награду так и не вручили, 
сейчас уже не узнать. На фронте всякое 
было, иной раз документы терялись… 
Но скорее всего это произошло потому, 
что какое-то время меня в части счита-
ли без вести пропавшим. 

В том бою под Тросной я получил 
тяжелую травму ног. Когда наступило 
затишье и напряжение спало, почув-
ствовал, что не могу стоять. Меня и еще 
одного раненого повезли на лошади в 
санитарный батальон. Въехали в село, 
где был полевой госпиталь, а тут бом-
бежка. Лошадь, возчика и второго ране-
ного убило. А я остался. Снег, мороз, я 
в бинтах, ходить не могу. Наверное, за-
мерз бы, но меня две девочки нашли. На 
санках повезли в другое село, где наши 
войска стояли. По дороге шла машина, 
увидели, подобрали меня, увезли в ме-
дицинскую часть города Дмитриева. А 
там столько раненых, что у врачей руки 

до всех не доходят. По две недели ле-
жали, ждали медпомощи, у некоторых 
уже черви в ранах завелись. Да, всякое 
было, это страшная правда, но от прав-
ды не уйдешь, — с горечью вспоминает 
Иван Иванович.

Врачи мальчишку лечили долго. 
Потом Ивана и других раненых эваку-
ировали в тыл. А там — сыпной тиф. 
Инфекция унесла много жизней, но мо-
лодой организм Ивана боролся изо всех 
сил. И парень выкарабкался. Осенью 
1943-го ему разрешили отправиться до-
мой на долечивание.

— Приезжаю в село, а мать на меня 
уже похоронку получила, — рассказыва-
ет Иван Иванович. — После той страш-
ной бомбежки некому было сказать, 
что я живой. А поскольку в часть не 
вернулся, меня зачислили в без вести 
пропавшие. Несколько месяцев ходил 
на костылях, потом передвигался с па-
лочкой. 

В декабре 1943-го Ивана Конченкова 
вызвали на медкомиссию в райвоенко-
мат. И в самый канун Нового года, 31 
декабря, он снова был мобилизован в 
Красную армию и отправлен в эшелоне 
на Дальний Восток.

На границе с Маньчжурией стояла 
японская Квантунская армия числен-
ностью миллион сто тысяч человек. 
Японские самураи в любой момент 
были готовы броситься в бой против 
«Советов». И это произошло бы, если 
бы Сталинград не устоял. Но разгром 
фашистов под Сталинградом остановил 
на время милитаристскую Японию. 

В ноябре 1944-го Ивана перевели 
на военную авиационную базу в Хаба-
ровск, которая обеспечивала боеприпа-
сами 10-ю Воздушную армию второго 
Дальневосточного фронта. А в 1945-м 
молодому бойцу пришлось участвовать 
в войне с Японией. 

После окончания Второй мировой 
войны Иван Иванович Конченков про-
должил срочную службу на Сахалине 
— с 1945 по 1951 и далее два года на 
сверхсрочной службе. В 1950 году всту-
пил в КПСС. Уволился из армии в зва-
нии старшины авиации.

— Со службы я уволился в 1953-м. 
Вернулся в Звенячку с молодой женой 
и дочерью. Работы учителя для жены в 
селе не нашлось, и мы с супругой пере-
ехали на Урал, в город Копейск, где про-
живала сестра жены. Вместе пошли в 
Отдел образования, жене предложили 
стать учителем в школе поселка Бажо-
во, а мне там же — учителем физкуль-
туры. Дали нам комнату прямо в школе. 
Так и началась моя мирная трудовая де-
ятельность. Работая, окончил среднюю 
школу рабочей молодежи, Свердлов-
ский горный институт, вскоре городские 

власти предложили мне работу 
по партийной линии и напра-
вили на учебу в Свердловскую 
Высшую партийную школу. Го-
род Копейск стал моей второй 
малой родиной, живу здесь уже 
больше 70 лет, — говорит Иван 
Иванович.

В 1969 году по решению 
бюро Челябинского обкома 
КПСС Иван Иванович был на-
правлен для прохождения служ-
бы в Копейский городской отдел 

внутренних дел на должность 
заместителя начальника по по-
литико-воспитательной работе. 
Так повернулась судьба, что 
жизнь связала нашего героя с 
работой в правоохранительных 
органах. 

До 1970 года в ГОВД не было 
сведений о милиционерах Ко-
пейска, погибших на фронтах 
в годы Великой Отечественной 
войны. По своей инициативе 
замполит Конченков занялся 

кропотливой поисковой работой 
и вскоре установил сотрудни-
ков поименно. Все годы службы 
активно вёл воспитательную, 
патриотическую работу среди со-
трудников милиции и населения. 

В 1977 году Иван Иванович 
вышел в отставку, на заслужен-
ный отдых в звании полковника 
милиции. В последующие годы, 
находясь на заслуженном отды-
хе, продолжил большую поис-
ковую работу. Много сил отдал 

на то, чтобы увековечить память 
копейчан, погибших на фронтах 
Великой Отечественной войны, 
Установил поименно копейчан, 
погибших в Сталинградской 
битве. К 50-летию Победы по 
его инициативе и при непосред-
ственном участии был создан 
мемориальный комплекс, в го-
родском сквере погибшим ко-
пейчанам, где высечены 5150 
фамилий. В 2005 году выпустил 
Книгу памяти о копейчанах, при-
званных в Красную Армию и 
ВМФ СССР в годы Великой Оте-
чественной войны 1941–1945 
г.г., в 2012 году в свет вышла 
его книга «История милиции 
1917–2012», выпустил сборники 
стихов и песен собственного со-
чинения. 

Иван Иванович — замеча-
тельный человек, интересный 
собеседник. И по сей день не-
смотря на возраст он идет в 
ногу со временем, продолжает 
активную деятельность на бла-
го города, продолжает вести 
поисковую работу по увекове-

чиванию памяти погибших в 
Великой Отечественной войне, 
пишет стихи и песни. Как счи-
тает сам Иван Иванович, глав-
ная его задача — продолжать 
воспитывать достойных за-
щитников и патриотов Родины. 
Осенью 2023 года вышел в свет 
документальный фильм с его 
участием.

…Слушая Ивана Ивановича, 
мне до боли в сердце понятно, 
что для него война не забыта. 
Всю жизнь он делал все воз-
можное, чтобы люди помнили: 
Родина — самое дорогое, что 
у нас есть. И мы должны быть 
готовы всегда, в любое время 
встать на ее защиту. Как это 
сделал курский паренек с са-
мым русским именем Иван. И 
тысячи других советских людей, 
ковавших Великую Победу на 
фронте и в тылу. 

Рита Свирь,
председатель городского 

Совета ветеранов Копейска
Фото автора и их архива 

И.И. Конченкова

Юный партизан, сын полка, участник 
войны с Германией и Японией, инвалид 
Отечественной войны II группы, 
Почетный гражданин города Копейска, 
патриот России, участник юбилейного 
парада победителей 9 мая 1995 года 
на Красной площади, полковник 
милиции в отставке. Несмотря на 

почтенный возраст этот человек 
сохранил и пронес через всю свою 
жизнь любовь к жизни, любовь к людям. 
Мой друг и собеседник Иван Иванович 
Конченков говорит, тяжело ему стало 
ходить на мероприятия, но события 
военных лет он помнит и сейчас во всех 
подробностях, каждое мгновение. 

— Мороз под сорок гра
дусов, сильные метели. 
Немцы засели в теплых

укреплениях. А у нас горя
чей пищи нет, солярки для 
танков нет, самолеты не ле
тают — взлетная полоса в 
снегу.

!

«Лет до ста расти 
нам без старости...»

Ровесницы региона
Вера Александровна Байбара из дерев-

ни Яринка Уйского района отметила своё 
90-летие вместе с областью.

Приветливая хо-
зяйка с искорками 
житейской мудрости 
в глазах, она заме-
чательная собесед-
ница, которая помнит 
многое.

Со слезами на 
глазах Вера Алек-
сандровна поведала 
нам, как ее отец ушел 

на фронт, а вскоре погиб, как мама одна под-
нимала шестерых детей. Маленькая и хрупкая 
Вера помогала, пошла работать в колхоз. бра-
лась за любую тяжелую работу.

Вся жизнь ее связана с сельскмм хозяйством, 
и где бы она ни работала, ее фото всегда было 
на Доске почета. Неравнодушная и энергичная 
она принимала активное участие в обществен-
ной жизни села, работала в женсовете, была де-
путатом сельсовета.

Вместе с супругом Виктором они прожили 
шестьдесят один год и воспитали четверых де-
тей. Сейчас Вера Александровна одна. Ведет не-
большое подсобное хозяйство, делает припасы 
на зиму, ждет своих детей, тринадцать внуков и 
четырнадцать правнуков в гости, в уютный дом. 

На прощание Вера Александровна нам ска-
зала, что она счастлива детьми и людьми, что ее 
окружают, тем, что Бог дает ей силы, и что добро 
обязательно возвращается.

Г.В. Харитонова, председатель 
Уйского районного Совета ветеранов

Серафима Николаевна 
Ватковская живет 
в селе Хомутинино 
Увельского района. 
Родилась она в Пласте 
в день памяти святого 
Серафима Саровского, 
и имя получила в его 
честь.

Детство Симы совпало 
с войной. Вместе с мамой 
переживала она гибель отца 
на фронте. Вспоминает, как 

мама помогла многодетной 
женщине, потерявшей кар-
точки. Отдала ей свои. И 
Сима с детства радовалась, 
если могла помочь людям. 
Отсюда и выбор профессии. 

После окончания медин-
ститута Серафима вышла 
замуж за коллегу. Вместе ра-
ботали в Сибири, сражались 
с эпидемией в Средней Азии. 
Работа врача — всегда битва 
за жизнь и здоровье челове-
ка. Серафима Николаевна 

выиграла много таких сраже-
ний.

Переехав в Хомутинино, 
семья с беспредельной любо-
вью и вниманием продолжа-
ла лечить людей. Серафима 
Николаевна стала активным 
участником клуба «Ветеран». 
Много давала советов по ме-
дицине. Она удостоена звания 
«Отличник здравоохранения 
СССР».

Н.А. Авдюкова, 
ветеран труда
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ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Одиннадцать лет назад 
падение метеорита в 
праздник Сретения 
Господня определило, 
как будет назван 
строящийся храм в 
Чурилово

15 февраля свой престоль-
ный праздник отмечает приход 
строящегося храма Сретения 
Господня в микрорайоне Чури-
лово Тракторозаводского района 
города Челябинска. Желание 
создать православную общину и 
построить храм у жителей Чури-
лово возникло ещё задолго до 
падения метеорита. Но получить 
разрешение на строительство 
храма прихожане во главе с на-
стоятелем протоиереем Иоанном 
Резеповым смогли только в дека-
бре 2022 года.

Путь к мечте
Заимку Чурилово предполо-

жительно основал один из сыно-
вей казака Челябинской крепости 
Григория Чурилова. История по-
сёлка Чурилово начинается ещё 
с конца XIX века, когда на вось-
мой версте от станции Челябинск 
при прокладке железной дороги 
в Сибирь в 1896-1898 годах был 
организован разъезд, получив-
ший название по одному из бли-
жайших селений. В 1958 году 
поселение Чурилово вошло в 
состав Тракторозаводского рай-
она. Сегодня здесь возводится 
одновременно сразу несколько 
многоэтажных микрорайонов, 
а население уже превысило 30 
тысяч человек. В то же время 
Чурилово изолировано от центра 
города и до ближайшего храма 
Святителя Василия Великого в 
Тракторозаводском районе жи-
телям приходится добираться 
на общественном транспорте 
не меньше получаса. Поэтому о 
православном храме в Чурилово 
жители мечтают давно. Первым 
священником, начавшим здесь 
формирование общины, стал ие-
рей Филипп Шамин, клирик Свя-
то-Васильевского храма (сегодня 
он несёт послушание по работе с 
глухими и слабослышащими при-
хожанами).

— Ещё в 2006 году, когда я 
был алтарником в храме Святи-
теля Василия Великого, вместе 
с покойным иереем Кириллом 
Шаламовым мы освящали те-
плицы агрохолдинга «Чурилово», 
— рассказывает иерей Филипп 
Шамин. — Сотрудники теплично-
го агрохолдинга говорили о своей 
мечте — чтобы в Чурилово был 
возведён православный храм. 
Примерно с этого времени веру-
ющие микрорайона стали соби-
раться в старом корпусе средней 
школы № 116 и обсуждать путь 
к своей мечте. Молились по со-

глашению о том, чтобы Господь 
помог возвести храм. Ещё до па-
дения метеорита мы предложили 
владыке назвать храм в честь 
праздника Сретения Господня. 
Стали искать земельный участок, 
но в силу разных обстоятельств 
землю то в одном, то в другом 
месте не удавалось закрепить за 
приходом. (Ред. Забегая вперёд 
скажем, что только 7 сентября 
2020 года удалось получить до-
говор на безвозмездное поль-
зование земельным участком 
сроком на 10 лет). Храм просто 
так не возникает, его надо вымо-
лить. Да и главное же не стены, 
а люди, для которых и будет по-
строен со временем храм.

Верующие Чурилово собирали 
подписи у жителей микрорайона, 
для того, чтобы зарегистрировать 
православную общину.

— Помню в храме Святите-
ля Василия Великого священник 
Филипп Шамин после службы 
попросил остаться жителей из 
Чурилово, — рассказывает при-
хожанка строящегося храма 
Сретения Господня Ольга Михай-
ловна Михайлова. — Это было 
лет двенадцать назад. И мы 
решили тогда организовать при-
ход. Для этого надо было доку-
ментально подтвердить желание 
людей создать общину. Я ходила 
в детскую и во взрослую поликли-
нику собирать подписи. Люди с 
желанием подписывались, вно-
сили свои паспортные данные, 
не было тех, кто был бы против 
храма.

Как атеисты  
помогли приходу

Священник Филипп Шамин 
вспоминает, что название хра-
ма, предложенное правящему 
архиерею Феофану (Ашуркову), 
владыка сначала не поддержал, 
у него было своё видение. Но 
после того, как метеорит упал в 
Чебаркульское озеро 15 февра-
ля 2013 года и не унёс ни одной 
человеческой жизни, митрополит 
Челябинский и Златоустовский 

Феофан утвердил предложение 
будущих прихожан храма.

— 15 февраля 2013 года я 
совершал службу в Свято-Васи-
льевском храме, — вспоминает 
отец Филипп. — Мы только про-
пели Херувимскую песнь, был 
Великий вход. (Ред. Великий вход 
символизирует триумфальный 
вход Христа в Иерусалим на 
крестные страдания и смерть. 
Он совершается в начале ли-
тургии верных при пении Херу-
вимской песни. Открываются 
Царские врата). Ударной волной 
выбило стекло в верхнем храме, 
оно упало к моим ногам, но нико-
го не задело. Сначала мы напуга-
лись, не поняли, что произошло, 
прихожане выбежали на улицу 
посмотреть, что случилось. По-
том вернулись, и мы продолжили 
службу.

Так Господь укрепил ве-
рующих в своём намерении 
построить храм в честь празд-
ника Сретения Господня. Об-
щина складывалась дружная. 
Кто-то подсказал, что в пятиэтаж-
ном жилом доме у поселкового 
Совета ветеранов освободилась 
просторная комната на 2-й Эль-
тонской, 26.

— Меня предупредили, что 
85-летняя Валентина, председа-
тель поселкового Совета вете-
ранов — убеждённая атеистка, 
— продолжает отец Филипп. 
— Но я всё же решил прийти к 
ней, поговорить за чашкой чая. И 
председатель сказала, что пре-
доставит нам свободную комна-
ту для молитв. Тогда я поехал к 
правящему архиерею Никодиму 
(Чибисову) и сообщил, что нам 
выделили комнату для молеб-
нов. Владыка подарил нам под-
свечник.

Так появилось первое вре-
менное помещение у прихожан 
храма Сретения Господня. Ве-
рующие стали собираться по 
пятьдесят человек на ежене-
дельные молебны с акафистом 
празднику Сретения, соверша-
лись панихиды.

— Я переехала в Чурилово 
к своим детям 15 февраля 2014 
года, — рассказывает прихожан-
ка строящегося храма Сретения 
Господня Раиса Александровна 
Немчинова. — На первый моле-
бен в комнату при Совете вете-
ранов мы собрались 18 сентября 
2016 года, в день памяти роди-
телей святого Иоанна Предтечи 
пророка Захарии и праведной 
Елисаветы. Настоятель храма 
Святителя Василия Великого 
протоиерей Сергий Севастьянов 
подарил нам три упаковки све-
чей. С этого дня жители Чурило-
во могли заказывать молебны, 
ставить свечи. Пришли в этот 
день и депутаты помолиться, 
ведь 18 сентября 2016 года про-
ходили выборы в Государствен-
ную Думу. Очень надеемся на 
то, что увидим в скором времени 
построенный храм. Он необхо-
дим для духовного возрождения 
микрорайона Чурилово. Я восхи-
щаюсь глубокой верой старожи-
лов нашего посёлка, сейчас им 
по 100 лет, они пешком ходили 
на службы в кафедральный со-
бор святого праведного Симеона 
Верхотурского.

Новая временная 
обитель

— В 2018 году земельный 
участок размером 1 гектар 380 
соток, по адресу Трашутина, 38 
ещё не был до конца оформ-
лен под строительство храма, 
но верующие уже установили 

вагончик, переоборудованный 
для богослужений (прежде этот 
вагончик стоял на территории че-
лябинского храма святого муче-
ника Иоанна Воина). 10 февраля 
2019 года в нём была отслужена 
первая Божественная литургия 
на новом месте. Прихожанин по 
имени Виктор (желающий сохра-
нить свою фамилию в тайне) при-
обрёл всю алтарную утварь для 
совершения богослужений. Без 
электричества, без отопления 
прихожане собирались на служ-
бы вплоть до 2022 года.

— Меня назначили настояте-
лем строящегося храма в 2016 
году, так как я с семьёй переехал 
жить в Чурилово, — рассказыва-
ет протоиерей Иоанн Резепов. 
Удивительно, но на оформление 
земельного участка под стро-
ительство храма ушло четыре 
года. Дело в том, что Чурилово 
стоит на воде, и место под храм 
нам выделили болотистое, боль-
ше свободных участков не оста-
лось — всё застроено. И под этой 
землёй проложены коммуника-
ции других собственников. По-
этому пришлось долго и сложно 
проходить процедуры согласова-
ния. В течение трёх лет прихо-
жане храма привозили щебень и 
песок, чтобы выровнять земель-
ный участок. К началу 2022 года 
мы провели кабель электриче-
ского снабжения. А в декабре 
2022 года мы получили докумен-
ты, разрешающие строительство 
храма.

Образцом для проекта строя-
щегося храма Сретения Господня 
стал действующий храм города 
Магнитогорска Целителя Пан-
телеимона при онкологической 
больнице. Проект возводимого 
храма будет расширен. Вмести-
мость церкви составит 150–200 
человек.

— Нам посчитали предвари-
тельную стоимость фундамента 
— 13 миллионов рублей, — про-
должает отец Иоанн. — Учиты-
вая, что большинство жителей 
микрорайона Чурилово приоб-
рели жильё в ипотеку, помощи на 
сбор средств для строительства 
храма ждать неоткуда. Но, тем 
не менее, каждый желающий 
внести свою лепту в возведение 
Дома Божьего, может перевести 
деньги на счет храма. В иконной 
лавке храма также можно приоб-
рести именной кирпичик по цене 
100 рублей.

Еженедельно на воскресные 
службы в храме-вагончике со-
бирается от 30 до 50 человек. 
Клирос из пяти человек, создает 
молитвенную атмосферу на бого-
служении.

— Батюшка у нас добрый, от-
зывчивый, сколько он сил вложил 
в то, чтобы нам разрешили стро-
ительство храма, только Господь 
знает, — говорит прихожанка 
Ольга Михайлова. — Прихожан 
становится всё больше, уже не 
вмещаются в храм-вагончик. 

Варвара Сорокина.
Фото Анны Усмановой

Храм не в брёвнах, а в рёбрах


